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«.. كرياضــي قبل أن أكون رئيســا لمجلس الأمة.. يدي 
بيدكم، كل شيء ممكن نسويه لرفع الرياضة الكويتية».

 هــذا جزء من كلمة رئيس مجلــس الأمة مرزوق الغانم 
خلال مؤتمر تطوير الشــأن الرياضــي وتطبيق الاحتراف 
برعايته وإشراف النائب د.عبداالله الطريجي، وأجد شخصيا 
أن اهتمام رئيس مجلس الأمة مرزوق الغانم ورعايته لمؤتمر 
يسعى لحل مشــاكل الرياضة أمر يدعو للتفاؤل بأن يعود 
للوضع الرياضي عافيته، ونعود باسم الكويت لمنصات التتويج 
كمــا كانت من جديد، ولعل دوره المهم في رفع الإيقاف عن 
الرياضة الكويتية الجائر خير دليل على ما يدعونا للتفاؤل، 
ودوره الإداري الكبير فــي تقريب نادي الكويت الرياضي 
لزعامة الأندية الكويتية بجدارة - رغم أنني قدساوي متعصب 
- ولكن دوره محل تقديــر واحترام، حيث نقل النادي من 
الهواية إلى الصناعة والاحتراف ســبق فيها جميع الأندية 

المحلية في جميع الألعاب.
وما يدعونا أيضا إلى التفاؤل وجود وزير الإعلام والثقافة 
والرياضة عبدالرحمن المطيري على رأس الهرم الرياضي، 
ومن المنتظر أن يكون هو فارس تطبيق الانتقال من الهواية 
إلى الاحتراف، لكن لابد أن توضع هذه النوايا وهذه الخطط 
وفق خطة وجدول زمني، كما ذكر الغانم في كلامه بالمؤتمر 
من خلال إيجاد منظومة رياضية متكاملة وفق جدول زمني 
محدد ونتائج محددة، لها خطط قصيرة ومتوسطة وطويلة 

المدى تكون واضحة للجميع.
ولابد من تعاون مجالس إدارات الأندية مع الجهات الحكومة 
لتسهيل تطبيق قانون الاحتراف، بالمقابل لابد أن يتزامن هذا 
الانتقال باختيار رجال أكفاء يملكون السواعد القادرة على 
الارتقاء بالرياضة الكويتية، ويمتلكون أسماء وسيرا ذاتية 
معروفة بالخارج قبل الداخل، ويملكون إرثا وثقلا رياضيا 
محترما ومقدرا، ولا يدارون «بالريموت كنترول» ولا يملكون 
سجلا ســيئا وشــبهات إدارية ومالية، وأن يوضع الرجل 
المناسب في المكان المناسب، كما ذكر فيصل الدخيل حول هذا 
الموضوع.. لأن المناصب بالنهاية هي عمل ومسؤولية لخدمة 
الوطن، لا لخدمة أفراد أو مؤسســات، فكل رياضي عاصر 
الأجيال الذهبية للرياضة الكويتية يتحسر على حالها اليوم، 
ومن غياب اسم الكويت ليس فقط عن منصات التتويج بل 
وحتى عن التصفيات المؤهلة لها، ولا يسعنا سوى التفاؤل بعد 
جدية القيادة السياسية في الالتفات نحو الرياضة والسعي 

بالارتقاء بها من جديد.

يطيب لنا فــي ذكرى مولد نبينا عليــه أفضل الصلاة 
والسلام أن نتوقف بكل خشوع لنتصفح سيرة نبي الهدى.. 
وفي سيرته الكثير من العظة الحافلة بالمواقف العظيمة وفي 

مولده قال عنه أمير الشعراء أحمد شوقي:
ولــد الهــدى فالكائنــات ضياء

الزمــان تبســم وثنــاءُ وفــم 
الــروح والمــلأ الملائــك حولــه

للديــن والدنيــا بــه بشــراءُ 
يا خيــر من جــاء الوجود تحية

من مرســلين إلى الهدى بك جاءوا
بــك بشّــر االله الســماء فازينت

وتضوّعــت مســكا بــك الغبراءُ 
هذه بعض المختارات لقصيدة أمير الشعراء أحمد شوقي، 
وهو أحســن ما قال في مديح الرسول الكريم عليه أفضل 

الصلاة والسلام..
وما دمنا في ذكرى مولد النبي الحبيب فلا بد أن نطالع 
ســيرته وأن نقتدي بها.. فقد قاســى كثيرا لنشر الرسالة 
الإلهية للبشر.. وكان شديدا في حزمه ولم يتهاون أو يتراجع 
أثناء سعيه لهداية البشر، ورغم محاولات كفار قريش منعه 
من نشره الدعوة فإنه وقف بكل صلابة يتحمل كل المشقة 
والتعذيب التي مارسها كفار قريش.. وتمكن من أن يواصل 
جهاده حتى استطاع أن يقوم بإنشاء أول دولة إسلامية في 
المدينــة المنورة، ولم يتوقف عند هذا الحد بل أصر على أن 
يواصل نشــر الدعوة المحمدية في الشرق والغرب وأرسل 
لقادة الروم والفرس وملك الأقباط في مصر.. بعد أن نجح 
في إقناع ملك الحبشــة الذي ناصره ومنع من كان يحاول 
النيل منه.. وبفضل مواقفه الصلبة وإرادته القوية استطاع 
أن ينشــر الدعوة في بلاد الروم والفرس.. كل هذا بسبب 
إصراره وعزمه على إنجاز الرســالة المكلف بها من قبل االله 

جل جلاله..
وعندما نعيد قراءة السيرة المحمدية كان علينا أن نستفيد 
من سيرته العطرة ومواقفه الصلبة لقد استطاع أن يحقق ما 
كان يسعى إليه في نشر الدعوة.. فلماذا لا نستفيد من هذه 
الســيرة العظيمة التي حفلت بإصراره وعزمه الشديدين.. 
ولــم يكن أن يتراجع في أي وقت مهما واجهه من مصاعب 

ومحاربة قاسية..
إن ما نحن به اليوم يدل على أننا لم نســتوعب السيرة 
العطرة وأهملنا كل حقوقنا بسبب انشغالنا بخلافات ونزاعات 
كلها ساهمت في اســتمرار الحروب بين الشعوب العربية 

وتشتيت التضامن والوحدة..
ها هي الدول العربية والإسلامية مازالت تعيش خلافات 
ونزاعات صرفتنا عن أهدافنا الأساســية في مواجهة أعداء 
الإسلام والعروبة، الحقيقة ان الوضع العربي أسوأ من السيئ، 
فها هو لبنان مازال في نزاعات طائفية وحروب أهلية واليمن 
كذلك خلافات وحروب بين اليمنيين أنفســهم، وفي العراق 
هناك نزاع جاء بســبب الطائفية والعنصرية وفي سورية 
أيضا هناك ظروف غير مستقرة ولا يوجد أمن في الكثير 

من المدن السورية..
أرجو في ذكرى مولــد النبي الأمين أن نتوقف عن هذه 
الخلافات والنزاعات، وأن نوجه كل جهودنا وأهدافنا لمصلحة 

شعوبنا ودولنا التي تستباح من قبل الأجنبي..
دعونــا أخيرا لأن نعيد ذكرى مولــد نبينا عليه أفضل 

الصلاة والسلام ببعض أبيات من قصيدة لشوقي:
أبا الزَهــراءِ قَد جــاوَزتُ قَدري

فَمــا عَــرَفَ البلاَغَــةَ ذو بيَــانٍبمَِدحِــكَ بيَــدَ أنََّ لِــيَ اِنتِســابا
كِتابــا لـَـهُ  يتََّخِــذكَ  لـَـم  إِذا 

ً قَدرا فَــزِدتُ  المالِكــينَ  مَدَحــتُ 
فَحــينَ مَدَحتكَُ اِقتدَتُ السّــحابا

سَــألَتُ االلهََ فــي أبَنــاءِ دينــي
أجَابا لــي  الوَســيلةََ  تكَُنِ  فَــإِن 

لِلمُســلِمينَ سِــواكَ حِصنٌ وَما 
ــهُمُ وَنابــا إِذا مــا الضَــرُّ مَسَّ

واالله الموفق.

يحتفل العالم الإسلامي بمناسبة مولد 
النبي الكريم محمد ژ، هذه المناسبة التي 
نستذكر بها السيرة العطرة لنبي الرحمة 
وخاتم الأنبيــاء منذ ولادته إلى أن حمل 
عبء رسالة الســماء وما فيها من عبر 

ل المسؤولية. وتحمُّ
ولنا في ســيرة المصطفى ژ المثل 
العليا المتمثلة في الأمانة والصدق والصبر 
والجد والتواضع والتسامح والتغاضي 
وحسن الاستماع. وألا يتمثل الاحتفال 
فقط بكلمات ومناسبة حالها كأي مناسبة، 
النبوية  بل بالعمل على تطبيق الســنة 
والالتزام بمــا جاء فيها من أفعال النبي 
الكريم ژ التي تعتبر منهاجا لكل مسلم 

في حياته اليومية.
إن هذا الاحتفال السنوي لمولد سيد 
البشــرية يجب أن يكون فرصة دورية 
حقيقية لمراجعة النفس المسلمة التي عمل 
ســيدنا محمد ژ على تهذيبها في كل 
مناحي الحياة الاقتصادية والسياســية 
والأمنية والعسكرية وأسلوب التفاوض 
وتتلمذ على يديه الصحابة الأخيار الذين 
حملوا الأمانة من بعده مستهدين بتعاليمه 
ونشــروا الدين الإســلامي في أصقاع 

المعمورة.
النبوية على  الســيرة  كما حرصت 
بالعلاقــات الاجتماعية بين  الاهتمــام 
الأفراد، وهي أساس الاستقرار المجتمعي 
وتحديــد الواجبات والحقوق بينهم كما 
ارتقت بحقوق الإنســان وتحريره من 
الرق والعبودية والمساواة بين الأفراد لا 
فرق بينهم إلا بالتقوى فما أحوجنا نحن 
الآن أن ننظــر إلى جوانب حياتنا ومدى 
الالتزام بالهدي النبوي الشريف لكي نرتقي 
ونصل إلى ما نصبو إليه في حياتنا، حتى 
يكون احتفالنا استذكارا للسيرة النبوية 
الشريفة، وليس مجرد احتفال بروتوكولي!

طالعتنا جميع وسائل الإعلام والمواقع 
الإلكترونية بتصريح جريء من رئيس 
الديوان الوطني لحقوق الإنسان السفير 
جاســم المباركي يشكو فيه من أن نظام 
الكفيل بالكويت يسيء إلى مكانة الكويت 
في مجال حقوق الإنسان بالمجتمع الدولي 
وهو المجال الذي يتولى مسؤوليته، ويبدو 
أن السفير المباركي لديه الكثير حول تعديل 
القانون بالكويت بما يتناسب مع المعايير 
الدولية، وإن توقيع أي دولة على الوثائق 
والاتفاقيات الدولية يعني طالما لم تبد أي 
تحفظ أنها موافقة على تعديل تشريعاتها 
الوطنية بما يتوافق مع الاتفاقيات الدولية.

وإن ملاحظة الســفير الصريحة في 
تصريحه تتوافق مع هذا الشأن في مجال 
حقوق الإنسان، وهو المجال الذي تزداد 
اهتمامات المنظمات الدولية به يوما بعد 
يوم ويجــب ألا تقول أي ملاحظات عن 
سمعة بلادنا بشأنه بأي حال من الأحول.

والسؤال الذي يطرح نفسه هو: من 
المسؤول عن المراجعة الدورية لتشريعاتنا 
الوطنية أولا بأول من حيث ملاءمتها لحقوق 
الإنسان؟ حيث إن العالم يتغير باستمرار 
في مجالات حقوق الإنسان واهتماماتها، 
بل إن البنية الأساسية للشؤون القانونية 
بالوزارات أو بالجهات الحكومية هي الجهات 
التي يجب أن تقوم بدورها الكامل في مثل 
تلك الأمور بعيــدا عما تقوم به الآن من 

تحقيقات وقضايا وخصومات.
وهل الشؤون القانونية بأي وزارة إذا 
قرأت تصريح السيد رئيس الديوان الوطني 
لحقوق الإنسان لن تشكو ضده بنفس 
المألوف لديهم من حيث التعامل مع الإعلام 
الإلكتروني، أم أن الديوان عليه مسؤولية 
تنويرية حيال الشؤون القانونية بجميع 
مرافق وزارات الدولة وتعريفه وأساسيات 
حقوق الإنسان وكيفية المحافظة على سمعة 
الكويت في المحافل الدولية دون تصرفات 
لم تعد لائقة ولتكون لتصريحات السفير 
المباركي صدى ولا تكون مجرد آمال فقط.

ومن واقع خبراتي عند إعداد المرسوم 
بالقانون رقم ٦٢ لسنة ١٩٩٢ بشأن الوقاية 
من الإيدز فقد روعي الاستناد إلى أحدث 
الدولية  العالمية والاتفاقيات  المستجدات 
بما يضمن المواءمة بين حق المريض في 
الخصوصية وحق المجتمع في السلامة، 
وكذلك فإن القانون الجديد بشأن مزاولة 
مهنة الطب وحسب معرفتي فقد استند إلى 
أحدث المتغيرات المتعلقة بحقوق المرضى 
التي نصت عليها المواثيق الدولية، وهذا 
ما يجب تدريب أجهزة الشؤون القانونية 
بالوزارات والأجهزة الحكومية عليه من 
الوطني  الديــوان  خلال جهود وبرامج 

لحقوق الإنسان.

وليس الأمية الأبجدية.
يقول «نورمان آر أوغسطين» وهو 
التنفيذي لمؤسسة لوكهيد  الرئيس 
مارتين: فكّك الأزمة إلى عناصر جزئية 
لتتمكن من دراسة كيفية مواجهة أزمة 
مماثلة مواجهة أفضل في المرة القادمة، 
فإذا نظرت إلى المشكلة كموجة كبيرة 
التعلم  فسيكون من الصعب عليك 

من تجربتها.
تعدّ إعادة التنظيم ما بعد الأزمة 
من أهــم الأمور، وذلــك لتقييم ما 
حدث وتقويم أسبابها وتلافي آثارها 
واستخلاص الدروس المستفادة منها، 
يقول «هيودج وايت» الأخطاء هي 
دروس في الحكمة فلا يمكن أن تغير 
الماضي، ولكن مازال المستقبل تحت 

سيطرتك.
ونختم زاويتنا بالحكمة المشهورة 
«لا تلعن الأزمات بل اشكرها، لأنها 
تكشف معادن الأشخاص من حولك».. 

ودمتم ودام الوطن.

بمعني بألا نأخذ فقط بما كتب 
عن النص وما قيل عليه ولكن! 
لابد أن نقــوم بقراءته وتحليله 
وتحليل شــخصياته من خلال 
فكرنا وحصيلة ما تعلمناه عن 
المســرح، وأنه لابد أن يكون لنا 
نظرة فيما نقرأ حتى لو اختلفت 
عن آراء الآخرين، فالمسرح رأي 
ولابد أن يحترم ذلك الرأي على 
أن يكون هــذا الرأي مبنيا على 
أسس فكرية ومسرحية وليست 
شــخصانية، هذا هــو والدي 
ومعلمي رحمه االله الذي تعلمت 
من الكثير ليس فقط في قاعات

الدراسة بل أيضا خارج أسوار 
الأكاديمية، فلم يقفل بابه أو تلفونه 
في وجه أحد أراد منه المشــورة 
والمســاعدة، هذا هو أ.د.فوزي 

فهمي، رحمه االله.
مسك الختام: لن يعود الغائب.. ولكن 
سيظل الفارس النبيل في ذكرى 
المسرح وأبناء وتلاميذ المسرح 

باقية للأبد.

الموظفين كان يقوم بمهمات عديدة، 
من الرد بســرعة على الإيميلات 
وإنجازات شكلية، لكن سرعان ما 
خبا إعجابي  بأدائه عندما عرفت أن 
ما يتقاضاه من بدل يحتم أن يكون 
المنتظر منه أكثر وأكثر، وأنه في 
عمله لا يشكل تلك الندرة والقيمة 

المضافة المأمولة منه! 
ولذلك، من الأفضل أحيانا طلب 
أســعار عالية في تكلفة المشاريع 
لضمــان مهنيــة واحترافية في 
تنفيذها، فهذا أفضل من طلب سعر 
أقل ومهنية منخفضة ترسخ في 
أذهان الآخرين، باستثناء الإدارات 
القوية والذكية والتي تسأل دوما 

ماذا دفعنا وماذا أخذنا مقابله؟
ولا يعني ذلك المبالغة في النظرة 
المادية البحتة، فقد يتفوق موظف 
على أخر ذي راتب وميزات أعلى 
منه في الأداء والإنجاز، إذا امتلك 
الدافــع الداخلــي، أو الرغبة في 
تحقيق الأهداف والقناعة برسالة 
عمله، وربما يكون لهذه تأثيرات 
تحفيزية جوهرية أكثر بكثير من 

المال وزهوته!

وتتفوق عليهم، لم قيل إذن: أحيانا 
يأتيك الحسد وتأتيك الغيرة على 
هيئة نصيحة! فأمنياتنا واختياراتنا 
التي لا تشبه أحلامنا، ستأخذنا إلى 
أماكن تشعرنا بالضياع، ضياع لا 

انتهاء له.
فتأكد أن الحياة بما فيها عبارة 
عن فرص، لا تخســرها وتدعها 
تضيع منك، كمــا تأكد أيضا أنها 
رغم قساوتها إلا أنها تبقى مليئة 
بالأشياء الجميلة والمدهشة، والتي 
تأتي بلا موعد ولا بحث مســبق، 
وجمالها هذا لا يستحق منك سوى 

الاجتهاد والمثابرة.
ثق بأن طموحك وأمنياتك في 
انتظارك، وكن على علم بأن هناك 
أساسيات أكثر واقعية من ترهاتهم، 
وأكثر إشباعا في المقابل من خوفك 

وأفكارك.
التي منها ستستطيع  أفكارك 
الانطلاق من مقــرك، لتواجه من 

خلالها عوائق نجاحك.
نعم، عوائق نجاحك! فلا شيء  
يأتيك بتلك السهولة، وليست هناك 

متعة من غير صعوبات وألم.

فريق عمل ناجح يتميزون بالمهارات 
العالية فيما بينهم وذلك لتحقيق المهمة 
والأهداف، ويتحملون مسؤوليات 
الفاشــلون  أما  بالكامل،  أعمالهــم 
فيختلقــون الأعــذار للتهرب من 
مسؤولياتهم وهم في سجن مخاوفهم 
مكبلون، فهؤلاء لديهم أمية الفكر، كما 
قال الأديب «علي إبراهيم الموسوي»: 
أمية الفكر هي من تفتك بالمجتمعات 

الكثير يستغرب تحليلي للنص 
وقراءة ما بين السطور! الإجابة: 
هذا ما غرســه فينــا أ.د.فوزي 
فهمي، فعندما كان يقوم بتدريسنا 
مادة «فــن كتابة» وأخص نص 
بيــت الدمية لإبســن، لم يكن 
النص مجرد الدراســة بل كان 
التفكيك  لتعليمنا معنــى  نصا 
والتحليل للشــخصية والكلمة 
والحركة والإرشادات المسرحية، 
علمنا الاتجاه الآخر والرأي الآخر 

الذات  الشخصي، والاعتماد على 
بالمسؤولية والقلق منها،  والحس 
وهنا يأتي سؤالنا الذكي «ما البدل 
والراتب الذي يأخذه الموظف مقابل 
هذه المعايير؟» وعندها سنجد أن 
الكثير من الموظفين الضعفاء مقارنة 
بما يدفع لهم هم أحسن بكثير من 
موظفين أقوياء من ذوي الرواتب 
العالية، لأن الأمــور المبهرة التي 
يقوم بها ذاك الشخص ذي الراتب 
العالي يبهــت الانبهار بها عندما 
يعرف المسؤول ما يتقاضاه ذلك 
الشخص في المقابل! وأذكر أن أحد 

إنهم أشخاص يختلفون عنك، سواء 
في قدراتهــم أو طريقة تفكيرهم 
أو حتى في عقليتهم، وبالتالي فما 
كلامهم الموجه لك إلا نتاج تجاربهم 
الفاشلة الخاصة بهم، والتي كانت 
بسبب ســوء اختيارهم، فشكلت 
التي جعلتهم  غرابة شخصيتهم! 
يحشرون أنوفهم بما ليس هم فيه، 
كونهم ضحايا لأمنيات واختيارات 
خاطئة، لذلك لا تستغرب أبدا منهم 
ولا من رأيهم الذي يبدونه ببرود 
جارح عليك، فقط كي يوقفوك عن 
محاولاتك وسعيك، كي لا تتعداهم 

العسكري «صن  الصيني والخبير 
تزو» تتجسد القيادة في تحويل ماهو 

محنة إلى مكاسب.
ودائما يستغل قادة المؤسسات 
الناجحــون كل أزمة كتجربة تعلمّ، 
فتراهم يضعون خطة زمنية سريعة 
بعد الانتهاء من أي أزمة في مراجعة 
الأحداث وتحليلها من بدايتها حتى 
نهايتها، وهــذا لا يكون إلا بوجود 

هذا فقط كرئيس للأكاديمية بل 
أصبح يجمعنا بحبه كأب ويتناقش 
معنا في الكثير من القضايا، كان 
يوهن علينا مصيبتنا عن فقدان 
موطنا، كيف أنسى ضحكتك التي 
الكثير علينا؟ كيف  كانت تهون 
أنسى مشاركتك لنا احتفالنا عند 
عودة الكويت وحضورك وفرحتك 
معنا وموافقتك بقيام الاحتفالات 
بالأكاديمية بعودة عروس الخليج؟
وداعا.. يــا والدي ومعلمي.. 

تتجاوز ١٫٣ مليون دولار أميركي، 
انبهاري بما رأيت وكأنه  تلاشى 
مؤتمر عادي واقل من ذلك! تعلمنا 
هذه المواقف أن نسأل دوما ما هو 
المردود وماذا دفع في مقابله حتى 

يتسنى لنا الحكم على الأشياء! 
وفي ســياق العمــل وتقييم 
إلى  النظر  الموظفين، عادة ما يتم 
قضايا متعددة مثل: إنتاجية الموظف، 
وجودة العمل، والتغيب عن العمل، 
والتقدم نحو أهداف المؤسســة، 
الوظيفي، والســلوكيات  والأداء 
المهنية، والمهارات والمعرفة، والمظهر 

بإمكانك اتقانها بدقة جميلة، كونك 
ركنتها جانبا وأصبحت بعيدا عنها! 
لذلك قف كما قال/ محمود درويش 
على ناصية الحلــم وقاتل* فلك 
الأجراس مازالت تدق ولك الساعة 
مازالت تدق، فأمنياتك وأحلامك لا 
تمــوت ولا تقهرها الثوابت، وفي 
طريقك هنا إياك والالتفات لهذا أو 
ذاك، أو للكلمات السلبية المسببة 
للاحبــاط، بل كن صارما مع ذاتك 
وفي الوقت ذاته متفائلا ولا تهتم، 
وخصوصا لأولئك الذين يغرقونك 
بكلامهم المليء بالسلبيات، فصدقني 

الزميل  إلى  في زيارة خاطفــة 
والأستاذ جاسم الشرقاوي مسؤول 
المراكز الخارجيــة في الهيئة العامة 
للمعلومــات المدنية، صاحب الخلق 
الرفيع والحضور البديع، حيث دار 
الحديث في علم إدارة الأزمات وما هي 

أولويات العمل بعد أي أزمة.
إن الأســئلة المفتوحــة دائمــا 
تعطي جوا ممتعا ومتسعا بالإجابة، 
ومفيدة جدا للحصول على مزيد من 
المعلومات، على عكس الأسئلة المغلقة 
التي يمكن الإجابة عليها بكلمة واحدة، 

بنعم أو لا.
ودار الحديث بأنه بعد أن تنجو 
من أي أزمة كانت، لا تحاول رمي ما 
اغتنمها  حصل وراء ظهرك، ولكن 
التجربة، وإجراء  للتعلم من  فرصة 
التغييرات اللازمة لتجنبّ غيرها أو 
الاســتعداد لمثلها، فالأمم الرشيدة 
هي التــي لا تلقي بتجاربها المريرة 
النسيان، ويقول الجنرال  في سلة 

في مساء يوم الجمعة الماضي 
دق ناقوس المسرح العربي لينعى 
أ.د.فوزي فهمي، رحمه االله، دقائق 
ودوى الخبر أسمع العالم بأكمله، 
فكان صدمة لكل محبيه وتلاميذه، 
لكن هذا أمــر االله عز وجل ولا 
نمتلك إلا الدعاء له بأن ينزله خير 
المنزل ويثبته عند السؤال ويسكنه 

فسيح جناته، اللهم آمين.
وداعا.. يــا والدي ومعلمي.. 
كان أول لقاء بيني وبينه «أثناء 
الغزو الغاشم» عندما قام بفتح باب 
أكاديمية الفنون لكل أبناء الخليج 
الذين كانوا يتلقــون تعليمهم 
ودراستهم في المعهد العالي للفنون 
المســرحية في الكويت وأوقفت 
الدراسة بســبب الغزو الغاشم، 
فقمنا بالتوجه إلى أرض الكنانة 
التي فتحت سماءها وأرضها لنا 
للعيش والدراســة لحين عودة 
موطنا وتحرره من يد الغزاة، سهل 
كل أوراقنا ليس لي أنا فقط بل 
لجميع الخليجيين، لم يقتصر على 

من بين عشرات أسئلة التقييم 
للخدمات يبقى هذا الســؤال هو 
الأكثــر ذكاء وخطورة - إن صح 
التعبيــر - «مقارنــة بما دفعت، 
كيف تقيم الخدمة بشكل عام؟»، 
وللموظفين «مقارنة بما يحصل 
عليه الموظف مــن راتب وبدلات 

كيف تقيم عمله؟!».
وغالبــا ما تشــكل إجابة هذا 
السؤال ضربة موجعة أو صدمة 
للمقيم سواء كان راضيا أم غير 
راض، فكم من أسئلة عن الإقامة 
في فندق تتناول تفاصيل الغرفة 
والخدمات والاستقبال.. الخ وتكون 
إجاباتنا عنها سلبية وحينما نتذكر 
أن التكلفة المدفوعة أقل من غيرها 
نمسك أنفسنا عن التذمر، وبالمقابل 
فإذا دفعنا كثيرا فإننا ســنرفع 
من ســقف توقعاتنا وتقل حينها 

تقييماتنا!
كان أحــد المؤتمــرات مبهرا 
بمعنى الكلمة، سواء في الاستقبال 
والتنظيم والإعدادات والمنشورات 
وغيرها، ولكــن عندما عرفت أن 
الميزانية المرصودة للمؤتمر وقتها 

يقال: «بعض الأمنيات..تقتلها 
بعض القــرارات»!! لذلك إياك أن 
أمنياتك،  تتبعهــا فتقتل جميــع 
وكلما كنت ترنــو للوصول إليه، 
فيتولد لديك نوع من التشتت وعدم 
الذي سينعكس لا  الأمر  التركيز، 
محالة على تلك الأمنيات التي كنت 

تحلم بتحقيقها.
فلقد أثبتت بعض الدراسات أن 
كل ما تســتطيع تحقيقه وإتقانه، 
يعتبر خطوة رائعة من الخطوات 
التي ستجعلك شخصا ذا ثقة بنفسه.

وهذا ما يجعلك أيضا أن تتعلم 
على الدوام شــيئا عن كل شيء 
يقابلك في حياتك، وســرعان ما 
ستجد نفســك بمجرد ما تعرفت 
وتعلمت عليه، سيجتاحك الشغف 
والفضول لتتعلم من جديد أشياء 
اخرى غيره وبشــكل اكبر، ولن 
ترضى بعدها او تكتفي بقشــور 
ومعلومات عامة بسيطة عادية، بل 

على العكس.
وإلا لن تترك بصمتك الخاصة 
بك، ولم تبدع أو تبتكر شيئا يمثل 
مهاراتك التي تتعلق بأمنياتك التي 

الغمندة

مرزوق 
الغانم.. 
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